

HOUSIAUX (*Waldor*), Directeur de la société Isangi (Florée, Namur, 15.1.1865 — Nivelles, 21.1.1934).

Housiaux fut engagé par l'État Indépendant du Congo comme agronome et partit pour la première fois le 6 avril 1895. Il était chargé de fonder le poste de la Romée, situé sur la rive droite du fleuve, en face du camp du même nom. Il ne put malheureusement développer son action, car terrassé par une hématurie, il dut rentrer au pays au mois d'août suivant.

Ce relatif échec ne l'empêcha pas de repartir en 1898, engagé cette fois par la Société Agricole et de Plantations. Il avait reçu l'ordre d'inspecter les postes de Temvo et de Lengi (Mayumbe). Cette mission terminée, il se rendit à Isangi, en vue d'y prendre possession de terrains. Mais le pays était en pleine effervescence par suite de la révolte des Topoke et les communications impossibles. Housiaux dut donc renoncer à son projet.

De 1899 à 1907, rentré en Belgique, il assumait la direction de la Société Isangi, dont l'Abir devait reprendre en 1907 les différents centres d'exploitation.

À ce moment, Housiaux occupa un poste d'administrateur à l'Union Agricole de Belgique et à l'Habitation Pratique.

L'année 1920 le vit accomplir, pour compte de la première de ces sociétés, un voyage d'étude au Brésil et au Mexique, où il visita des plantations caoutchoutières et des exploitations forestières de cèdres et mahogani.

Si les circonstances récompensèrent souvent mal ses efforts, Housiaux n'en laissa pas moins à ceux qui le connurent, le souvenir d'un homme courageux et d'un grand travailleur.

21 janvier 1953.
M.-L. Comelieu.

Tribune congolaise, 15 mars 1934, p. 2.